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“Repoblar los montes y poblar las inteligencias constituyen los dos ideales que debe perseguir 

España para fomentar su riqueza y alcanzar el respeto de las naciones”. Así decía nuestro más 

ilustre premio Nobel D. Santiago Ramón y Cajal. Y eso intentamos hacer. 

Piñel de Abajo es un pequeño pueblo de 170 habitantes en la comarca de la Ribera del Duero 

vallisoletana. El paisaje del pueblo en esta zona del curso medio del río Duero se caracteriza por 

valles, extensos páramos y pronunciadas laderas. En el Catastro del Marqués de la Ensenada, 

primera obra de la hacienda pública española, de 1752, se cita al municipio como “el pueblo de 

los mil almendros, mil cerezos y mil ciruelos”, lo que hace ver que este valle, “el de los piñeles”, 

era exuberante en cuanto a frutales. Esto se debe a que está enclavado en un pequeño valle 

sinuoso, rodeado de pronunciadas laderas y en el que convergen multitud de manantiales. Toda 

esta exuberancia se perdió en tan solo un par de años, que fue el tiempo que duró el proceso de 

concentración parcelaria a finales de los años 80 del siglo pasado. Desapareció casi por completo 

este mosaico de biodiversidad y arbolado en aras del “progreso”, entendido como un proceso en 

el que, para producir más, las parcelas tenían que ser mayores a costa de eliminar un paisaje y 

una cultura que tardó más de quinientos años en crearse. 

En el año 2008 se crea la Asociación El Prao de Luyas con el objetivo de dinamizar el municipio, 

y una de sus primeras medidas fue crear una feria de fruticultura en aras de recuperar ese legado 

frutícola. Fruto de ese trabajo y esfuerzo continuado, se convirtió esa feria en la mayor feria de 

España de fruticultura para aficionadas y de recuperación de variedades tradicionales de frutal, 

reuniendo a más de mil personas en ella y siendo capaces en 2018 de celebrar la I Feria de la 

Cereza con gran éxito, donde se vieron los logros de esa decidida apuesta. Fruto de este esfuerzo 

de recuperación y conservación de los frutales, también se inició paralelamente una labor de 

reforestación por todo el municipio, en especial de las muy erosionadas y frágiles laderas; hasta 

tal punto se reforestó, que en los últimos diez años se han plantado más de 30 000 árboles, con 

promedios en los tres últimos años de 4 000 árboles por año. 

Todas las plantaciones que se realizan tienen por objeto la restauración hidrológica de las 

laderas, la conservación del suelo, la cosecha del agua de lluvia para su infiltración, la recarga de 

acuíferos y fuentes, la mejora del paisaje y la recuperación de linderos y ribazos. Pero también 

están cumpliendo otros múltiples objetivos, pues, de no haber ninguna colmena hace diez años, 

hoy existen treinta de cuatro propietarios distintos; las plantaciones están sirviendo de 

reservorio de biodiversidad, pues tenemos diversificadas plantaciones como: olmos resistentes 

a la grafisosis, del Ministerio de Medio Ambiente, cerezos selectos para madera, de la Junta de 

Castilla y León, proyecto piloto de encina y quejigo micorrizado con trufa de verano, bosques 

comestibles, colecciones de variedades tradicionales de cerezo, manzano, pera, ciruelo e 

higuera, e incluso este año se ha trabajado en la creación de una reserva de mariposas de la que 

se ha elaborado una lámina divulgativa con más de 50 especies de mariposas que existen en el 

municipio. A la vez, se han recuperado manantiales, instalado cajas nido de cernícalo, lechuza y 

mochuelo, realizado balsas para almacenar el agua de escorrentías y realizado labores de 

tratamientos silvícolas sobre la vegetación existente (pinos) y de desbroce del arbolado 

plantado en verano para su mantenimiento. El año pasado se creó a través de la Asociación un 

banco de tierras donde numerosos propietarios permitieron reforestar sus parcelas 



abandonadas y desarboladas y donde se han plantado centenares de frutales con variedades 

antiguas. 

Fruto de este trabajo y esfuerzo en los últimos años, se nos está reconociendo como el municipio 

que más árboles planta de España de forma voluntaria. No porque nosotros hayamos tenido un 

gran incendio o catástrofe que haya motivado todo este trabajo, sino porque creemos que en los 

tiempos en que vivimos es nuestra mejor y humilde manera de colaborar frente al cambio 

climático, y porque, a la vez, conservamos y mejoramos nuestro entorno, que es donde vivimos. 

Adjuntamos varios enlaces de noticias de periódico sobre el proyecto. 

https://elpais.com/politica/2019/03/27/diario_de_espana/1553678725_948976.html 

https://www.elnortedecastilla.es/valladolid/pueblo-arboles-planta-20190311090820-nt.html 

https://cadenaser.com/emisora/2020/01/06/radio_penafiel/1578313283_281574.html 

http://www.diariodevalladolid.es/noticias/provincia/pinel-siembra-germen-

futuro_107677.html 

Campaña Planta un árbol y pon una teja. 

Nos dirigimos a ustedes para que valoren la posibilidad de conocer, visitar el proyecto e incluso 

colaborar económicamente a través de la campaña "Planta un árbol y pon una teja". Campaña 

que hemos iniciado en enero y con la que hemos recaudado fondos suficientes para contratar a 

una persona (en el medio rural, con sus connotaciones) durante un mes para aumentar aún ese 

arbolado del que hablábamos y con el que esperamos este año superar los 6000 árboles 

plantados. Vemos en esta campaña la posibilidad para numerosas empresas de mejorar su 

imagen ambiental, apostar por lo pequeño y cercano y participar en iniciativas de pequeña 

dimensión ecológica, pero de gran impacto en la sociedad.  

Atentamente, y para cualquier duda y aclaración: 

Eduardo Perote 633085981 

Presidente de la Asociación 

J. Manuel Valdivieso  

Secretario de la Asociación 

Â http://elpraodeluyas.blogspot.com 

https://www.facebook.com/ElPraoDeLuyas/ 

https://www.instagram.com/elpraodeluyas/ 
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